

“

POLÍTICA, PARTIDOS
y SISTEMAS DE PARTIDOS
en AMÉRICA LATINA
y ARGENTINA

”

COLOQUIO INTERNACIONAL
DIÁLOGOS ENTRE LA ACADEMIA Y LA POLÍTICA



SANTA FE, 30 Y 31 DE JULIO DE 2017
PARANINFO UNIVERSIDAD NACIONAL DEL LITORAL



PRESENTACIÓN

La Universidad Nacional del Litoral (UNL) y la Universidad Nacional de Rosario (UNR) organizan el Coloquio Internacional “Política, Partidos y Sistema de Partidos en América Latina y Argentina - Diálogos entre la academia y la política”, que se desarrollará en la ciudad de Santa Fe los días 30 y 31 de Julio de 2017.

Los rectores Miguel Irigoyen (UNL) y Héctor Floriani (UNR) acordaron realizar este encuentro con el objeto de aproximar dos esferas que raramente se sientan a dialogar/debatir, buscando un espacio periódico de contacto que las enriquezca mutuamente y dé la posibilidad de construir una agenda de temas de investigación y formación conformada por asuntos de urgencia académica y política.

La premisa principal es el diálogo, el intercambio, y en este sentido el coloquio espera constituirse en espacio de confluencia, dando inicio no sólo a una serie de encuentros periódicos sobre diversas temáticas sino también a una tarea continua, creciente, de análisis, debate y formación de diversos actores sociales y políticos.

Este espacio se propone como objetivo central constituirse en un ámbito de intercambio entre académicos y dirigentes políticos, teniendo como marco de referencia los partidos políticos y los sistemas de partidos en América Latina y Argentina. Abordando también lo vinculado con la innovación democrática, la participación ciudadana, la política y las políticas en lo local.

Así, la actividad organizada conjuntamente por ambas universidades, se proyecta como la primera instancia de lo que se espera constituya un encuentro periódico entre la Academia y la Política abordando sistemáticamente una larga lista de asuntos de interés.

Auspicia: Sociedad Argentina de Análisis Político y la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP).

Declarado de interés por el Honorable Consejo Municipal de la Ciudad de Santa Fe



PROGRAMA *de* ACTIVIDADES

— Domingo 30 de julio

Parainfo UNL

Hora 17:30 - Apertura del Coloquio (a cargo de autoridades UNL y UNR)

Hora 18 - Mesa Redonda: *“Pero... ¿todavía existen los partidos y los sistemas de partidos en América Latina?”*

Con el retorno a la senda democrática en la mayoría de los países de América Latina en la década del ochenta, la competencia electoral se (re)posiciona como mecanismo para acceder al gobierno. En este contexto, el grado de institucionalización de los sistemas de partidos en la región fue diverso: la efectiva competencia, la estabilidad de los partidos que compiten, y la aceptación/cuestionamiento de la competencia electoral como mecanismo para acceder a los cargos públicos por parte de los actores sociales, son algunas de las variables que permiten dar cuenta de dicha diversidad. Pasadas ya casi tres décadas desde las transiciones hacia la democracia –con sus matices y especificidades según los países de la región- se esperan reflexiones y contribuciones sobre los partidos y sistemas de partidos en América Latina y Argentina en el contexto actual, ensayando una mirada de largo o mediano plazo, centrando la atención en la estabilidad de los sistemas de partidos, la emergencia de nuevos partidos con nuevas estructuras (organizacionales, de relaciones elites-electores, comunicacionales, etc.), la emergencia de nuevas izquierdas y nuevas derechas en la región, el vínculo partidos y movimientos sociales, las relaciones inter-partidarias entre los partidos de diferentes países.

- **Manuel Alcántara Sáez** (Universidad de Salamanca, España)
Veinte años de evolución del posicionamiento ideológico de los partidos en América Latina.
- **Cristina Ares** (Universidad de Santiago de Compostela, España)
Los programas de los partidos en la configuración de la dimensión izquierda-derecha en América latina.
- **Daniel Buquet** (Universidad de la República, Uruguay)
La evolución de los sistemas de partidos en la región en términos de estabilidad, inestabilidad, transformación.
- **Mariano Torcal** (Universidad Pompeu Fabra, España)
Crisis de representatividad y desinstitucionalización de sistemas de partidos en América Latina.
- **Jorge D´Agostino** (Diputado Nacional)
- **Cornerlia Schdmith** (Diputada Nacional)

- **Modera:** Lic. Lilia Puig (UNL - Representante por Argentina en el PARLASUR)



Lunes 31 de julio

Parainfo UNL

Hora 10:30 - Mesa de debate: *“Argentina, Partidos y sistemas de partidos post 2015: ¿nueva etapa o simple paréntesis?”*

Luego de la crisis del 2001-2002, el sistema de partidos argentino se transforma notablemente. Aparecen nuevos partidos (con diversos grados de institucionalización y permanencia en la competencia), se producen reformas vinculadas con las reglas de juego de la competencia electoral, se nacionalizan algunas tendencias, mientras que la política sub-nacional aparece en el centro del debate académico. En este marco, en el panel se esperan reflexiones y contribuciones en torno a la coyuntura político-electoral que se abre luego de las elecciones del 2015, teniendo en cuenta –entre otros aspectos- la incidencia de las reglas de juego y la consecuente toma de posición de los actores en la competencia, los condicionantes sub-nacionales en la política nacional, las coaliciones legislativas, las cuestiones de agenda parlamentaria pendientes.

- **Andrés Malamud** (Universidad de Lisboa)
- **Maria Inés Tula** (Universidad Nacional de Buenos Aires)
- **Sergio De Piero** (FLACSO Argentina)
- **Fernando Sánchez** (Diputado Nacional)
- **Alicia M. Ciciliani** (Diputada Nacional)
- **Ana Carla Carrizo** (Diputada Nacional)

- **Moderador:** Dr. Hugo Quiroga (UNR)

Hora 15.30 - Panel: *La centralidad política del gobierno de proximidad*

Desde finales del siglo XX, la cuestión de la gobernanza local-regional cobra relevancia en las agendas de investigación y las contribuciones teóricas en diversas disciplinas, en particular la Ciencia Política y la Sociología. Los procesos de descentralización implementados en América Latina, las heterogéneas y exigentes demandas que comienzan a recibir los gobiernos locales, y la proximidad ciudadano-gobernantes, son algunas de las tendencias que explican la centralidad y la atención sobre lo local-regional. En este contexto, las políticas sociales, la planificación a nivel local-regional, la gestión del riesgo, la articulación interinstitucional horizontal y el desarrollo productivo, comienzan a ser objeto de políticas públicas locales, con el desarrollo de áreas específicas para su diseño y gestión, en donde la articulación público-privada y con actores de la sociedad civil cobra especial relevancia. El panel busca abordar estas cuestiones, a partir de experiencias de casos y de contribuciones teóricas al debate.

- **Fabio Quetglas** (UBA/UNICEN, Argentina)
- **Mario Barletta** (Diputado Nacional, ex Intendente de la ciudad de Santa Fe)
- **Andrés Borthagaray** (Director de *“Ganar la calle, compartir sin dividir”*, pre-candidato a Jefe de Gobierno de CABA)
- **Cristina Zurbriggen** (Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Uruguay)
- **Luis Tonelli** (UBA)

- **Moderador:** Aldo Isuani (UBA)



COLOQUIO INTERNACIONAL UNL/UNR

POLÍTICA, PARTIDOS *y* SISTEMAS DE PARTIDOS *en AMÉRICA LATINA y ARGENTINA*

Comité Organizador

Universidad Nacional del Litoral

Miguel Irigoyen (Rector)

Claudio Lizárraga (Decano de la Facultad de Humanidades y Ciencias)

Javier Aga (Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales)

Universidad Nacional de Rosario

Héctor Floriani (Rector)

Prof. José Goity (Decano de la Facultad de Humanidades y Artes)

Marcelo Vedrovnik (Decano de la Facultad de Derecho)

Comité Ejecutivo

Universidad Nacional del Litoral

María Angélica Sabatier, Daniel Comba

Universidad Nacional de Rosario

Matias De Bueno, Laureano Sammartino

+ info

www.unl.edu.ar/agenda

coloquiopartidos@unl.edu.ar